

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Umum Objek Penelitian

1. Gambaran Umum program acara Siraman Qolbu MNCTV

Siraman Qolbu tayang di MNCTV sudah ada sejak tahun 2014 sampai sekarang dengan jadwal tayang setiap hari Senin sampai Rabu mulai pukul 05.30-06.30 WIB. Program tersebut tidak hanya memberikan tausiyah, tetapi juga solusi medis bagi jemaah haji yang mengalami gangguan kesehatan non medis.

Episode kali ini banyak membahas masalah non-medis, terutama yang tidak bisa diobati dengan obat-obatan, karena akhlak seseorang harus diperbaiki melalui taubat dan perbaikan.

Melalui program ini, Ustad Dhanu mengajak jamaah untuk meningkatkan akhlak dan kembali ke jalan Allah. Karena memang benar bahwa semua bencana disebabkan oleh perbuatan tangan manusia itu sendiri. Sesuai dengan arti ayat Al-Qur'an: "Kemalangan apa pun yang Anda alami, maka karena perbuatan Anda sendiri, Allah telah mengampuni sebagian besar (dosa-dosa Anda)" AsySyu'ra/42:30.¹

Episode yang menjadi data penelitian adalah :

Tabel 4.1
Episode Data Penelitian

Episode	Tema	Pengisi Acara
804	Menjaga Agar Selalu Amanah	Bobby Maulana, Ustad Dhanu, dan Ustad Abeey Ghifran
808	Bersandar Pada Allah Semata	Ustad Dhanu dan Ustad Abeey Ghifran
812	Dunia senda Gurau Belaka	Bobby Maulana dan Ustad Dhanu

¹ https://id.wikipedia.org/wiki/Siraman_Qalbu_bersama_Ustad_Dhanu diakses pada tanggal 26 September 2021.

Episode	Tema	Pengisi Acara
814	Saling Tolong Menolong Dalam Kebaikan	Bobby Maulana, Ustad Dhanu, dan Ustadzah Lulu susanti
826	Meluruskan Niat dan Takbir Saat Sholat	Bobby Maulana, Ustad Dhanu, dan Ustad Hilman Fauzi
828	Menyelami Makna Sujudmu	Bobby Maulana, Ustad Dhanu, dan Ustad Abeey Ghifran

2. Pembawa acara dan narasumber

a. Bobby Maulana

Memiliki darah campuran Sukabumi dan Pakistan membuat Bobby Maulana memiliki paras rupawan, pria yang lahir pada 12 Juni 1988 ini adalah seorang aktor dan pembawa acara dia juga dulunya seorang penyanyi. Karirnya berawal pada tahun 2013 di Teater dan Kabaret Bandung. Grup vokal pria yang bergaya Betawi di dirikan dengan nama Trio Ubur Ubur bersama 2 pemain sinetron Emak Ijah Pengen Ke Mekah, yaitu Aldi Taher dan Ucup Nirin.²

Banyak judul film dan acara yang dia jalani diantara ialah :

Tabel 4.2
Judul Film Dan Acara Bobby Maulana

Tahun	Judul	Peran	Produksi
2012	Aladdin	Robby	MD Entertainment MNC Picture
2013	Hati-hati dengan hati	Abu JAhah	Amanah Surga Production

² https://id.wikipedia.org/wiki/Bobby_Maulana diakses pada tanggal 26 September 2021.

Tahun	Judul	Peran	Produksi
2013-2015	Emak ijah pengen ke Mekkah	Kored	Amanah Surga Production
2015	Grobak Cinta Wakwaw	Bobby	Amanah Surga Production
2015	Tarzan dan Zaenab	Panglima Suku Pedalaman	Amanah Surga Production
2015	Ikatan Suami Takut Istri	Zulkifli	Amanah Surga Production
2016	Trio Ubur-ubur Mencari Cinta	Slamet	Amanah Surga Production
2016-2017	Mermaid In Love 2 Dunia	Jamal	Mega Kreasi Films
2016-2017	Jin dan Jun Makin Gokil	Jin Akbar	Multivision Plus
2017	I-KTP	Fuad	Multivision Plus
2017	Pura-pura Haji	N/A	Multivision Plus
2018	Kun Anta	Ustad Musa	MNC Picture DNA Production
2019	Kun Anta 2	Ustad Musa	MNC Picture DNA Production
2019	Kun Anta 3	Ustad Musa	MNC Picture DNA Production
2020	Topan dan Aisyah	Umar	MNC Picture
2021	Kun Anta	Ustad	MNC Picture

Tahun	Judul	Peran	Produksi
	Medadak Santri	Musa	DNA Production

b. Ustadz Dhanu

Siraman Qalbu merupakan salah satu acara yang disiarkan oleh salah satu stasiun TV swasta yang dipimpin oleh Ustad Danu. Acara ini sangat berbeda dengan acara pengajian biasa, karena dalam satu sesi, Ustad Danu akan mengajak para hadirin untuk bercerita tentang penyakitnya.

Ustad Danu sebenarnya memiliki nama lengkap yaitu Ir. Djoko Ismanu Hranbang. Ia lahir di Patty pada 4 Desember 1964. Ia berdomisili di Kota Sleiman, Yogyakarta. Ia dididik oleh Ustad Danu di Universitas Islam Indonesia (UII) Yogyakarta dan lulus sebagai sarjana teknik sipil.

Dia juga sangat menyarankan semua orang untuk tidak mengucapkan kata-kata kasar atau bahkan menyakiti orang lain. Kami juga ingin bisa melupakan keluh kesah kami dan memaafkan mereka yang telah menganiaya kami atau menganiaya kami, meskipun ini memang tindakan yang sangat sulit. Tapi kalau kita memperbanyak istighfar dan shalat, mungkin ringan.³

B. Deskripsi Data Penelitian

Banyak program acara dakwah yang tayang di televisi, dan seringkali ditayangkan pada jam pagi. Dari salah satu program dakwah yang ada acara siraman qholbu menjadi salah satu acara yang menarik karena bukan hanya memberi ceramah kepada penonton tapi juga memberikan pengobatan sepiritual.

Oleh karena itu, peneliti akan memaparkan pesan dakwah yang terkandung dalam acara Siraman qholbu dengan mengkolaborasikan tiga pesan akidah, syariat, akhlak sesuai

³ Nurdyansa, “Biografi Ustadz Danu, ini dia profil dan fakta menarik tentangnya” artikel biografiku.com, 21 Mei 2019, <https://www.biografiku.com/biografi-ustadz-danu-ini-dia-profil-dan-fakta-menarik-tentangny/> diakses pada tanggal 26 September 2021

dengan langkah-langkah analisis Isi Philip Mayring sebagai berikut:

1. Menjaga Agar Selalu Amanah Episode 804

Tergambar pada episode 804 setelah ustad danu membantu kesembuhan ibu neneng, boby maulana sebagai host mempersilahkan ustad danu untuk menerangkan tema pada episode kali ini.

Ustad Danu menggambarkan seorang muslim melakukan pekerjaan walaupun pekerjaan itu baik tapi jika tidak diawali dengan basmalah maka tidak dihitung ibadah. Banyak orang bercerita bahwa pekerjaan itu ibadah tapi kalau tidak diawali bismillah itu tidak dianggap ibadah, sholat itu baik tapi kalau tidak diawali dengan niat maka sholatnya tidak sah. Sebagai seorang muslim yang baik kita harus belajar segala suatu pekerjaan diawali dengan bismillah apapun bentuknya kita harus bismillah, bismillah terus baik untuk yang kita kerjakan dan baik untuk orang lain.

Dalam penjelasan yang disampaikan oleh Ustad Dhanu bisa dipahami bahwa cara untuk bisa terus menjaga agar selalu amanah ialah dengan memulai dengan keluarga untuk bisa konsisten dalam mendidik anak, menjaga keharmonisan rumah tangga dan juga ustad Dhanu mengingatkan agar selalu membaca bismillah dalam setiap apa yang hendak kita kerjakan.

Selain ada ustad Danu ada juga ustad tamu dan kali ini adalah ustad Abi Ghifran.

Memberi salam dan menyapa pemirsa dilakukan oleh Ustad Abi Ghifran dengan memperkenalkan tema pada kali ini ialah menjaga agar selalu amanah, setiap manusia adalah khilafah pemimpin di muka bumi ini oleh karenanya nabi-nabi kita terdahulu memberikan contoh sebagai mana rosullullah SAW bisa sukses, kenapa rosul bisa selalu di hati kita dicintai oleh seluruh umat. Ternyata kuncinya beliau selalu amanah begitu manah hingga dipercaya dari kecil dan sifat yang dimiliki rosullullah begitu berharga dan sekali ternodai tidak akan dipercaya lagi, oleh karenanya jangan sampai kita melanggar daripada amanah sebab kata rosullullah saw *مَنْ خَلَفَ بِأَمَانَةٍ لَيْسَ مِنْهَا* (barang siapa yang tidak amanah

maka dia tidak termasuk golongan) rosulullah adalah orang yang amanah kalau ada orang diantara mereka ngaku islam beragama islam, tapi kelakuannya tidak amanah dijadikan pemimpin tidak amanah, dalam rumah tangga tidak amanah, diberikan berbagai macam kekuasaan tidak amanah maka dia tidak termasuk umat rosulullah saw bahkan Allah swt tegas mengancam mereka yang tidak amanah.

Dalam penyampaian materi dakwah yang disampaikan oleh Ustad Abbey ghifran lebih menekankan tentang bagaimana kita harus menjaga amanah, dan menjadikan Rasulullah contoh bagi orang yang paling amanah.

2. Bersandar Pada Allah Semata Episode 806

Setelah ada tayangan pembuka lalu ustad Abeey ghifran menyampaikan tema yang diangkat dan tausiahnya.

Ustad Abeey Ghifran menyampaikan bahwa hidup ini adalah sesuatu perjalanan panjang yang dimana Allah swt telah menjadikan kita makhluk yang mulia diatas yang lain dimana Allah mengingatkan di Alqur'an يَا أَيُّهَا النَّاسُ أَعْبُدُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ لَعَلَّكُمْ تَتَّقُونَ ketika kita hidup di dunia ini tidak ada lain tugas yang pertama adalah bagaimana kita menjalani kehidupan dengan ibadah kepada Allah swt dan ketika kita beribadah apalagi dalam sholat teruntai kalimat saat didalam menjalankan segalanya kita beriktikak kepada Allah bahwa hidup kita mati kita semuanya hanya berjalan karena Allah swt namun terkadang banyak orang yang mereka berucap niat ibadah yang mereka sujud kepada Allah tapi konteks aslinya aplikasi dalam kehidupannya mereka malah jauh dari Allah banyak orang yang ibadah tapi tidak sabar, banyak orang yang mereka sujud tapi marah-marah, banyak orang yang mereka berzikir tapi mereka putus asa kepada rahmat Allah.

Ketika kita bersandar kepada Allah, kita itu harus meyakini kalau semua yang kita lakukan hanya untuk Allah dan mengerjakan semuanya dengan mengucap basmalah agar bisa dilancarkan oleh Allah segala

urusannya. Kita tidaklah boleh mengucap bersandar kepada Allah tapi justru kenyataannya ketika kita sudah mendapatkan apa yang kita inginkan justru melalaikan ibadah kita kepadanya. Kemudian Ustad Abeey bertanya Ustad Dhanu tentang Aplikasi dari bersandar kepada Allah.

Ustad Dhanu menerangkan aplikasi bersandar kepada Allah ini benar-benar tidak menduakan Allah salah satunya Allah itu satu-satunya tempat kita bersandar. Kita kasih contoh pada seseorang memiliki masalah dia sholat pada saat keinginannya dikabulkan oleh Allah mulai kendor niatnya, nah sehari-hari kalau kondisi kerja contoh, orang muslim bersandar Allah ta'ala dia harus sadar ujian-ujian yang akan diberikan Allah ta'ala kepada hamba-hambanya ujian Allah itu apa muslim ikhtiar itu ujiannya. Dikabulkan ikhtiarnya berarti mendapat rizki (harta) itu kan ujian juga nah biasanya pada saat dia doa pada saat dia berpuasa bolehlah *lillahita'ala* tapi saat doanya dikabulkan mulai dia ada kebanggan di titik ini biasanya banyak salah. Kalau umpamanya dibuat tidak sesuai dengan garis atau tidak sesuai dengan keinginan biasanya mulai ngomel, marah kalau dia punya bawahan marah pada bawahannya kenapa harus marah? Karena tidak sesuai keinginan dia tidak tahu bahwa itu salah satu ujian, kalau tidak tahu itu ujian berarti dia tidak bersandar kepada Allah dia hanya bersandar kepada teknik dia, kepada pola dia, dia bersandar kepada program dia walaupun program itu baik tetapi kita harus kepada Allah gak bisa kita yakin pada program itu pasti jalan enggak, masih ada Allah semua atas izin Allah jadi bersandar kepada Allah ta'ala itu serius jadi kita program sudah rapat kita jalankan kalau memang belum saatnya Allah yang tentukan.

3. Dunia Senda Gurau Belaka Episode 812

Ustad Dhanu menyapa para pemirsa dirumah lalu memberitahu bahwa sering di dengar dunia senda gurau belaka ini dimaksudkan bagi diri kita yang tidak memperhatikan hidup di dunia hanya sementara yang nanti abadi adalah akhirat di akhiratpun kita harus punya

tujuan yaitu surga relatif kita sendiri jarang sekali memahami bahwa kehidupan kita itu betul-betul harus di program bukan hanya waktunya sholat ya sholat baca Al-quran baca Al-quran kemudian menikah punya anak kemudian bekerja seperti itu, harusnya kalau kita mau memahami kalau kehidupan kita itu tidak senda guaru setiap sisi kehidupan itu berlandaskan Allah, sholat niatnya Allah semua karena Allah. Sama seperti yang kita dengarkan di firman Allah:

إِنَّ صَلَاتِي وَنُسُكِي وَمَحْيَايَ وَمَمَاتِي لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ

Ini kalimat tauhid seharusnya menjadi ingatan setiap saatnya kita disitu kelihatan sumpah kita sesungguhnya sholatku, ibadahku, hidup matiku hanya untuk Allah jadi sudah di jelaskan bahwa sholat kita bukan untuk dunia hanya Allah, ibadah kita mau baca Qur'an, mau sedekah, mau berpuasa, mau berkehidupan yang lain dalam beribadah berdagang dan sebagainya itu harus karena Allah. Menjalani kehidupan dengan mengharap ridho Allah dan mengingat hidup kita semua itu harus diperuntukkan kepadanya.

4. Saling Tolong Menolong Dalam Kebaikan Episode 814

Ustad Dhanu menyapa pemirsa dengan menjelaskan tema yang akan dibahas yaitu saling menolong dalam kebaikan, sangat sering dikerjakan orang biasanya apa lagi bagi seorang muslim ingin dekat kepada Allah membantu menolong kesulitan saudaranya di jalan Allah seperti kasus-kasus yang mencuat saudara kita yang di Palestina saat ini dalam kondisi yang terzolimi boleh kita membantu dalam segi ekonominya dalam semuanya dalam tolong menolong ini yang harus kita jaga adalah harus ada Allah di dalamnya jelas pasti semuanya saudara-saudara kita mengucapkan bismillah dalam menolong tetapi setelah menolong itu selesai jangan lupa tugas kita jangan sampai kita itu berbuat ujub, riya, bahkan sombong walaupun mulut kita gatal ingin bercerita ingin menceritakan kita siapa, menceritakan kelompok kita, menceritakan golongan kita. Ada sisi ujub dalam manusia,

manusia muslim setannya lebih kuat jadi harus hati-hati siapapun semakin orang itu tinggi imannya kepada Allah setan itu akan semakin tinggi dan dilain pihak ada orang yang saling tolong menolong dalam keburukan yang bagaimana saling tolong menolong keburukan, saumpama dalam instansi kita tentu dalam melakukan pekerjaan-pekerjaan tertentu pimpinannya selalu menyuruh penggrogotan dari apa yang dikerjakan biasanya itu diceritakan bahwa kita harus efisiensi awalnya kata-katanya itu dan anak buahnya pasti tidak faham efisiensi itu apa? Efisiensi itu adalah pengurangan-pengurangan atau sesuatu yang ditekan tidak menjadikan mubadzir.

Ustadzah Lulu susanti meneruskan dakwah dari ustad dhanu dengan menjelaskan sejatinya kita senantiasa berlomba-lomba dalam kebaikan فَاسْتَبِقُوا الْخَيْرَاتِ وَلَيْسَ فَاسْتَبِقُوا الْخَيْرَاتِ وَلَيْسَ (berlomba-lomba dalam kebaikan dan bukan berlomba-lomba dalam keburukan) karena cantik sekali di pagi ini bersama-sama kita menuntut ilmu untuk senantiasa saling mengingatkan dalam kebaikan dalam kebenaran dalam Al-qur'an surat Al-maidah ayat yang ke-2.

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ

“(maka tolong menolonglah dalam kebaikan dan ketakwaan dan bukan tolong menolong dalam keburukan dan permusuhan atau pertengkaran) karenanya sering kita mencontoh akhlak roshulullah saw sejatinya seorang muslim bahkan yang sering menjaga lisannya dan juga tangannya anmuslimu ansalimalmuslimin dikatakan seorang muslim yang senantiasa menjaga lisannya menjaga tangannya bahkan dikatakan mukmin yakni yang tidak pernah tau arti bakhil bahkan berbuat keburukan artinya senantiasa gemar berbagi tolong menolong dan memiliki akhlak mulia karena senantiasa mencontoh roshulullah saw chori-chori chupke-chupke hidupnya semakin hari semakin oke. Nah, bagaimana senantiasa roshulullah menanamkan sifat untuk berbuat kebaikan tolong menolong لِلْمُؤْمِنِ لِلْمُؤْمِنِ كَالْبُنْيَانِ karena sejatinya mukmin satu dengan mukmin yang lainnya yang ibarat

satu tubuh maka dengan senantiasa menanamkan rasa cinta dan kasih sayang sebagaimana mencintai dirinya sendiri kita ingin berbagi makanan maka berilah makanan yang terbaik yang kitapun juga senang kita sukai begitulah akhlak roshulullah, sedekahnya roshulullah ibarat angin yang berhembus bahkan melebihi angin yang berhembus. Kita berbagi makanan kepada tetangga maka berikanlah yang terbaik, kita membagi oleh-oleh maka berilah yang terbaik karenanya berbuat kebaikan bahkan senantiasa menyiratkan wajah senyuman di wajah kita senantiasa tersenyum dengan indah karena kenapa? Inilah sedekah terbaik senyuman kemudian berkata-kata baik juga sedekah, bahkan senantiasa kita berbagi tidak hanya sebatas dalam hal harta tapi juga jasa kita, kita mengerti satu ilmu maka berbagilah ilmu pengetahuan, kita memiliki kelebihan harta maka berikanlah kepada saudara kita dan tentunya apa yang dikatakan ustad Dhanu tadi senantiasa kita ingatkan pada yang lain juga untuk ikhlas sehingga tidak ada riya tidak ada sum'ah dan riya. Allah tidak akan menerima amal ibadah kita kecuali ikhlas, murni karena Allah bang mamat hobinya makan pepaya dan bakso urat mudah mudahan kita diberi selamat dunia dan akhirat.

5. Meluruskan Niat dan Takbir Saat Sholat Episode 826

Membahas tema meluruskan niat dan takbir dalam sholat, ustad Dhanu menerangkan sholat wajib bagi kita sebagai islam selalu diingatkan niatnya harus satu lillahita'ala dalam sholat karena dalam Al-quran "*Inna Sholati Wanusuki Wamahyaya Wamamati*". Bahwa benar sholat niat *lillahita'ala* jangan di campur agar pekerjaannya lancar, sholat agar dapet pasangan sholat agar sukses jangan sekali-kali betul-betul karena Allah niat kita pada saat sholat bismillahirrahmanirrahim dengan nama Allah yang maha pengasih lagi maha penyayang ini harus kita fahami jadi betul-betul hanya untuk Allah, karena Allah, mencari rhido Allah.

Ustad Hilman fauzi: menambahkan untuk tema kali ini meluruskan niat dan takbir dalam sholat, sholat adalah perintah wajib dari Allah swt kepada kita seorang muslim

إِنَّ أَوَّلَ مَا يُحَاسَبُ بِهِ الْعَبْدُ يَوْمَ الْقِيَامَةِ مِنْ عَمَلِهِ صَلَاتُهُ
 bahkan di sebutkan oleh nabi saw sesungguhnya perkara pertama yang akan di hisab dalam diri seorang ummat adalah sholat jika sholatnya baik maka baik seluruh amalnya dan jika sholatnya belum baik masih ada yang kurang boleh jadi ada yang kurang amal yang dia lakukan. Oleh karena itu jika kita ingin memperbaiki diri kita maka perbaiki sholat kita, saat kita memperbaiki sholat kita maka disaat itulah kita sedang memperbaiki kehidupan kita kalau ada di antara pemirsa mohon maaf sedang sakit, sedang sulit sedang sulit hidupnya boleh jadi yang perlu dievaluasi adalah sholat kita mungkin waktunya yang sedikit terlewatkan mungkin tata caranya bacaanya yang belum disempurnakan nah pada kesempatan ini di acara siraman qolbu kita akan belajar sedikit demi sedikit dari setiap gerakan dan bacaan sholat agar kemudian apa yang kita haturkan dalam sholat itu bisa sesuai dengan tuntunan nabi saw tapi tentunya satu niatnya *lillahita'ala* niat murni semua karena Allah swt "*Innasholati Wanusuki Wamahyaya Wamamati*" sesungguhnya sholatku hidupku matiku hanya karena Allah, kali kita akan membahas sesuatu yang inti dalam sholat yaitu niat dan takbirotul ikhrom bersama saya sudah ada mas okanzi.

Dijelaskan lebih dalam oleh ustad Hilman ketika berbicara niat dalam sholat setidaknya ada 2 poin yang sering jadi esensi jadi yang pertama adalah letaknya dimana? Kemudian tentang melafalkan niat itu jadi kalau berdasarkan madzhab Syafi'i maka saat kita mengangkat takbir *اللَّهُ أَكْبَرُ* di situ sudah ada niat di hati kita. Nah, adapun tentang lafadz dihadirkan lidaf'il waswas untuk menghilangkan was-was kita jadi untuk lebih meyakinkan menguatkan hati saat sholat karena biasanya kan mohon maaf ya tangan ngangkat lisan berkata takbir tapi pikiran kemana-mana. Terdapat orang yang mencontohkan cara niat dan takbir.

Lalu sambil diterangkan Setidaknya ada 3 poin 1 tujuannya kita itu lagi ngapain ini sholat, kemudian yang ke2 sholatnya sholat apa sifatnya? Fardhu kah sunnah

kah? Wajib kah sunnah kah? Kemudian yang ke3 ini sholat apa? Misalnya dzuhur ashar subuh disebutkan nah, tentu secara kualitas ini dilihat apakah kita makmum atau imam jadi setidaknya 3 poin tadi tujuannya kemudian kefarduan sunnah itu sendiri dan yang ketiga ini sholat apa? Jadi kalau dalam hati sudah ada di sini (memegang dada) itu sudah masuk niatnya. Kenapa disebut takbiratul ikhram? Karena saat kita takbir di saat itulah kita tidak boleh melakukan sesuatu apapun diluar amalan dari sholat yang kita tunaikan takbir bermakna Allah maha besar berarti di saat kita sholat memulai sholat tidak ada yang paling besar dalam pikiran kita dalam hidup kita kecuali Allah swt pekerjaan kita semuanya itu jadi kecil karena kita langsung menghadap kepada Allah swt itulah makna dari niat dan takbiratul ikhram dalam sholat kita mudah-mudahan kita bisa lebih memperbaiki sholat kita memperbaiki niat dan takbiratul ikhram kita”.

6. Menyelami Makna Sujudmu Episode 828

Dengan tema menyelami makna sujudmu,ustad Dhanu ingin menjelaskan bahwa di dalam sholat kita juga melakukan gerakan sujud dan disitu bacaanya jelas sekali *سُبْحَانَ رَبِّيَ الْأَعْلَىٰ وَبِحَمْدِهِ* jadi di sini kita harus paham maha suci Allah yang maha tinggi dan aku memuji kepada Allah (memujilah aku kepadanya) yang harus kita pahami sujud hanya kepada Allah sujud kepada manusia di haramkan menyembah kepada manusia di haramkan mengabdikan seseorang mirip dengan mengabdikan seseorang kepada Allah swt di haramkan jadi sujud kepada manusia harus benar-benar kita pahami adalah haram itu sama seperti menyembah berhala, sujud kepada harta juga haram jadi yang kita agung-agungkan adalah harta kita. Nah disinilah kita harus faham pada saat kita itu sholat bacaan kita itu ada *Fatihah* kita harus memahami *إِيَّاكَ نَعْبُدُ وَإِيَّاكَ نَسْتَعِينُ* yah salah satunya itu artinya kepadamu aku menyembah ya Allah dan kepadamu aku meminta pertolongan, di sini kita harus pahami kepada Allah kita menyembah, kepada Allah kita patuh kepada Allah semua perintahnya kita belajar saya

tetap menekankan kita belajar tidak ada orang yang hebat”.

Pada episode kali membahas tentang bagaimana kita dalam memahami sujud adalah sebagai bentuk dalam pengabdian hidup yang hanya untuk Allah semata dan dalam sholat perlu mengerti setiap arti dalam ayat *Fatihah* agar bisa diamalkan dalam kehidupan sehari-hari. Di sambung dengan materi dakwah yang akan disampaikan oleh Ustad Abee Ghifran.

Dijelaskan dengan lebih dalam oleh ustadz Abee Ghifran dengan tema menyelami makna sujudmu, rosulullah mengingatkan kita *أَقْرَبُ الْعَبْدِ عَلَى عَزِّ وَجَلِّ بَعْدَ اسْجُدِهِ* bahwa dekatnya seseorang hamba Allah dengan Allah melalui dengan sujudnya semakin banyak dia sujud maka semakin dekat dia kepada Allah swt bahwa Allah ingatkan dalam Al-qur'an *يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا* Allah katakan hai orang-orang yang beriman rukuklah kamu sujudlah kamu dan ibadah pada tuhanmu lalu setelah itu kau berbuat baik kau menjadi orang-orang yang beruntung sehingga betul apa yang disampaikan oleh guru kita ada relasi korelasi antara ibadah dan perbuatan ketika dia sudah sujud maka lakukanlah kebaikan, andai manusia sudah bersujud lalu mampu berbuat kebaikan maka dia termasuk orang yang beruntung makna sujud ini sebagai bentuk penghambaan kepada Allah dilarang kita sujud kepada manusia dan ini merupakan kemusyrikan tapi kepada Allah adalah bentuk ketaatan bentuk daripada ketundukan bentuk daripada kepatuhan dan merendahkan diri kita dihadapan Allah sebagai pengakuan bahwa kita butuh pertolongan Allah swt.

Ustad Abee Ghifran lebih menekankan untuk bagaimana cara sujud dan dalil-dalil yang mengharuskan kita sebagai umat islam untuk memahami dan memperhatikan sujud kita karena jika salah maka tidak sah sholatnya.

C. Analisis Data Penelitian

Melalui acara siraman qolbu ini pesan-pesan dakwah disampaikan dengan jelas beberapa episode dengan tema-tema yang berbeda-beda. Beberapa episode dipilih sebagai latar belakang yang telah diusung. Hasil temuan penelitian diinterpretasikan berdasarkan klasifikasi atau kategori yang telah ditetapkan sebelumnya oleh penulis yaitu:

1. Analisis Pesan Dakwah dalam Acara Siraman Qolbu

Dakwah menurut salah satu tokoh islam Muhammad Abu Al Fath Al Buyani ialah suatu tindakan menyampaikan lalu mengajarkan islam kepada umat muslim serta menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.⁴ Dalam berdakwah juga melibatkan berbagai unsur dakwah diantaranya da'i, mad'u, pesan dakwah, metode yang digunakan, media dalam berdakwah, serta efek dalam dakwah itu sendiri.

Di dalam penelitian ini penulis mengangkat program acara tausiah yang di siarkan oleh salah satu TV lokal sebagai media dakwah dan memberikan materi-materi dakwah atau isi pesan dakwah. Acara Siraman qolbu ini banyak memiliki isi positif yang mendalam dan perlu di pahami oleh para pemirsa di rumah.

Dalam dakwah terdapat pesan atau isi yang mengandung banyak informasi yang disebut juga sebagai isi dari proses komunikasi yang disampaikan oleh komunikator atau Da'i kepada komunikan atau mad'u. pesan tersebut berisi ajaran islam berdasarkan Al Qur'an maupun Hadist. Pesan dakwah sendiri memiliki tiga aspek yakni aspek dalam aqidah, syariat maupun akhlak.⁵

Penulis mengelaborasi sesuai langkah-langkah analisis isi Philip Mayring melalui tiga aspek pesan dakwah yakni akidah, syariat, dan akhlak berdasarkan pesan yang telah di sampaikan setiap episode sebagai berikut:

⁴ Abdul Basit, *Filsafat Dakwah*, (Depok : Raja Grafindo Persada, 2013) 44.

⁵ M. Munir dan Wahyu Ilahi, *Manajemen Dakwah*, (Jakarta, Kencana Prenada Media Group, 2015), 34.

a. Pesan Akidah

Yang harus tumbuh dalam hati dan jiwa adalah iman, ketika tidak ada keraguan dan keraguan. Akidah juga berarti kebenaran pikiran manusia yang diterima secara universal. Akidah artinya tekad, yaitu yang mengambil keputusan tidak ragu-ragu. Pengertian aqidah dari sudut pandang Islam adalah tentang sebuah keyakinan.

Jadi aqidah adalah semua keputusan yang mutlak benar atau salah dalam pikiran seseorang. Alasannya karena aqidah adalah membahas keyakinan seseorang, yang akan membentuk akhlak yang baik. Kategori pesan dakwah yang menyampaikan keyakinan oleh ustad Dhanu dan para ustad yang menjadi bintang tamu.

1) Episode 808 “bersandar pada Allah semata”

Pada episode ini menjelaskan bahwa di dalam kita beribadah semua harus murni niatnya karena Allah kita membutuhkan pertolongan minta kepada Allah jangan sekali-kali kita beribadah hanya meminta harta dan setelah beribadah mendapat apa yang diinginkan akhirnya mulai jarang ibadahnya berkurang nilai ibadahnya. namun terkadang banyak orang yang mereka berucap niat ibadah yang mereka sujud kepada Allah tapi konteks aslinya aplikasi dalam kehidupannya mereka malah jauh dari Allah.

Zaman sekarang tak jarang kita menemukan orang yang mengaku semua yang dilakukan untuk Allah dia mencintai istrinya karena Allah bekerja beribadah kepada Allah tapi ketika semua keinginannya baik dalam pekerjaan, ibadah, bahkan istrinya berbuat salah dia langsung marah dan itu bukan menunjukkan sifat yang bersandar kepada Allah.

Telah dijelaskan oleh Allah bahwa kita manusia hendaknya menyembah beliau serta bertaqwa terdapat di surat Al-baqhoroh ayat 21 yang berbunyi :

يٰۤاَيُّهَا النَّاسُ اَعْبُدُوْا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِيْنَ

مِنْ قَبْلِكُمْ لَعَلَّكُمْ تَتَّقُوْنَ ﴿٨١٢﴾

Artinya : “Wahai manusia! Sembahlah Tuhanmu yang telah menciptakan kamu dan orang-orang sebelum kamu, agar kamu bertaqwa”.⁶

2) Episode 812 “Dunia senda gurau belaka”

Setiap orang pasti memiliki rencana dalam hidupnya punya pekerjaan, menikah, mempunyai anak dan mati. Tapi hidup tidak sesederhana itu, perlu kita ketahui hidup kita itu sebenarnya semua diserahkan untuk beribadah kepada Allah, ibadah kita, pekerjaan kita, mati kita itu hanya Allah yang bisa menentukan.

Sering terlupakan ialah ketika kita berbuat baik itu tidak diawali dengan bismillah padahal itu adalah kunci agar semua yang kita kerjakan semata-mata untuk mencari ridho Allah dengan melaksanakan segala perintahnya dan meninggalkan segala larangannya.

Kalimat tauhid yang menjadi landasan kita agar selalu ingat kepada Allah tertulis di surat Al-an’am ayat 162 yang berbunyi :

قُلْ اِنَّ صَلَاتِيْ وَنُسُكِيْ وَمَمَاتِيْ لِلّٰهِ رَبِّ الْعٰلَمِيْنَ

Artinya: “Katakanlah (Muhammad) sesungguhnya Sholatku, ibadahku, hidupku dan matiku hanya untuk Allah tuhan seluruh alam”.⁷

Episode 808 dan 812 saling menjelaskan tentang dunia ini tidak untuk dipuja

⁶ Alquran, Albaqoroh ayat 21, *Mushaf Aisyah* (Bandung :Penerbit Jabal, 2010), 4

⁷Alquran, Al-an’am ayat 162, *Mushaf Aisyah* , 150.

dan dibanggakan tapi semua yang kita lakukan di dalamnya tentu tetap berpegang teguh kepada Allah tidak melupakannya walaupun tujuan kita telah tercapai atau bahkan ketika kita tidak mendapat hasil yang sesuai seperti diharapkan kita tidak boleh menyalahkan Allah menyerah padanya tapi kita tetap harus ikhtiar berdoa mencoba menyerahkan semua kepadanya.

Akhir dari apa yang kita rencanakan harus kembali kepada Allah bukan dengan puas kita telah kaya, mempunyai istri, anak. Tapi dalam kita berbuat baik dalam pekerjaan, ibadah haruslah didasari keyakinan bahwa mati kita hidup kita untuk Allah.

b. Pesan Syariah

Melaksanakan kepatuhan selaras dengan perintahNya ialah Pesan syariah. Mendudukan pribadi dihadapan Allah lewat rasa kasihnya yang tinggi dan menggapai semua yang diridhai Allah baik itu berupa ungkapan, maupun perbuatan lahir dan batin.

Hukum ataupun syariah sering disebut sebagai gambaran tentang peradaban dalam pengertian ini saat dia tumbuh matang dan sempurna, maka peradaban menngambarkan dirinya dalam hukum yang berlaku. Peradaban islam menciptakan pelaksanaan syariah, yang melestarikan dan melindungi dalam sejarah. Bagi umat manusia ini pasti membuat kekuatan peradaban. Kategori pesan dakwah syariah disampaikan oleh ustad Dhanu dan ustad-ustadzah yang di undang untuk menjadi bintang tamu.

- 1) Episode 826 “Meluruskan niat dan takbir saat sholat”

Niat adalah salah satu syarat penting dalam sah atau tidaknya kita sholat sering dilupakan bahwa pentingnya niat apa lagoi takbir karena mereka beriringan dalam gerakannya.

inti niat itu adanya di hati jadi saat kita mengangkat tangan mengucapkan kalimat takbir. Ada 3 poin penting dalam niat yaitu tujuannya ialah sholat, lalu sifat dari sholat itu apakah sunnah atau wajib, dan terakhir kita menjalankan shola tapa? Dzuhur, ashar, ataupun sholat yang lain.

Rosulullah pernah berkata :

إِنَّ أَوَّلَ مَا يُحَاسَبُ بِهِ الْعَبْدُ يَوْمَ الْقِيَامَةِ مِنْ
عَمَلِهِ الصَّلَاةُ ، فَإِنْ صَلَحَتْ فَقَدْ أَفْلَحَ وَأَنْجَحَ
، وَإِنْ فَسَدَتْ فَقَدْ خَابَ وَخَسِرَ ، وَإِنْ أَنْتَقَصَ
مِنْ فَرِيضَةٍ ؛ قَالَ الرَّبُّ : أَنْظِرُوا ! هَلْ لِعَبْدِي
مِنْ تَطَوُّعٍ ؟ فَيَكْمَلُ بِهَا مَا أَنْتَقَصَ مِنَ الْفَرِيضَةِ
، ثُمَّ يَكُونُ سَائِرُ عَمَلِهِ عَلَى ذَلِكَ ،

Artinya : "Sungguh amalan yang pertama kali dihisab dari seorang hamba pada hari kiamat adalah shalatnya. Jika shalatnya baik, maka beruntung dan selamat-lah dia. Namun jika rusak, maka merugi dan celakalah dia. Jika dalam shalat wajibnya ada yang kurang, maka Rab Yang Maha suci lagi Maha mulia berkata, 'Lihatlah, apakah hamba-Ku memiliki shalat sunnah.' Maka shalat wajibnya disempurnakan oleh shalat sunnah tadi. Lalu dihisablah seluruh amalan wajibnya sebagaimana sebelumnya." (HR. Tirmidzi, no. 413)⁸

⁸ <https://shaftasby.sch.id/berita-1462-perbaiki-shalatmu-maka-allah-akan-perbaiki-kualitas-hidupmu.html> di akses tanggal 31 Desember 2021.

2) Episode 828 “menyelami makna sujudmu”

Makna sujud itu luas bukan hanya tentang kita sujud di saat sholat saja tapi di dalam kehidupan kita bersujud kepada Allah artinya mengabdikan bersungguh-sungguh kepada Allah berserah diri kepadanya. Kita tidak boleh mengagungkan harta, melayani manusia seperti melayani kepada Allah itu tidak haram.

Jadi harus kita fahami dalam bertaqwa kita kepada Allah itu belajar bagaimana kita menjalankan semua perintah dan sunnah baik dalam Al-qur'an maupun hadits dan menjauhi larangannya, tanpa menyekutukan Allah baik demi harta ataupun untuk manusia.

Dalam Al-quran dijelaskan oleh Allah pada surat Al-Hajj ayat 77 yaitu :

يٰۤاَيُّهَا الَّذِيْنَ ءٰمَنُوْا اٰرْكَعُوْا وَاَسْجُدُوْا وَاَعْبُدُوْا رَبَّكُمۡ وَاَفْعَلُوْا الْخَيْرَ لَعَلَّكُمْ تُفْلِحُوْنَ

Artinya : “Wahai orang-orang yang beriman! Rukuklah, sujudlah, dan sembahlah Tuhanmu; dan berbuatlah kebaikan, agar kamu beruntung”.⁹

Sholat kita itu perlu diperhatikan mulai awal bahkan sampai akhir seperti di terangkan dalam episode 826 dan 828 bahwa sebelum kita tabir itu beriringan dengan niat yang benar itulah yang akan sah di hadapan Allah tidak perlu terucap untuk niat tapi yang penting dalam hati kita tahu akan sholat apa, hukumnya apa. Meluruskan niat kita bahwa dalam sholat kita mencari ridho Allah bukan untuk kepentingan harta bahkan manusia, bersujud itu juga perlu dengan tata cara yang telah di

⁹ Alquran, Al-Hajj ayat 77, *Mushaf Aisyah* (Bandung :Penerbit Jabal, 2010), 341

sampaikan para ulama dan arti sujud maksudnya dengan berserah diri atas apa yang kita jalankan.

c. **Pesan Akhlak**

Akhlak memiliki banyar arti diantaranya sebagai norma ataupun pedoman, sikap sopan santun, juga tata krama. Tidak akan ada yang keliru dalam penggambaran itu, karena norma dan sopan santun merupakan sifat dari tingkah laku manusia. Sekarang akhlak di kehidupan ini sangatlah utama untuk manusia karena dengan akhlak, manusia akan dapat menjadi personal yang sangat baik dan berbuat baik.

Akan Nampak manusia yang berakhlak dari segi penampilan, ucapan, ataupun perbuatan atau tingkah laku seseorang. Semua jenis bentuk akhlak dapat kita fahami mulai suatu yang sederhana seperti menyapa tetangga, teman, menampilkan senyuman, dan sebagainya. Sikap orang yang keras kepala, tidak peduli orang sekitarnya adalah contoh akhlak yang tercela.

Demikianlah tidak dapat kita hindari lagi kalau agama ialah penopang awal akhlak manusia. Akhlak yang mulia dibutuhkan dalam diri kita agar menjadi manusia yang berakhlakul karimah dan menjadi makhluk Allah SWT yang jauh lebih baik lagi. Kategori pesan dakwah akhlak disampaikan oleh ustad Dhanu dan ustad tamu yaitu :

1) Episode 804 “menjaga agar selalu amanah”

Dalam episode ini dijelaskan bahwa kita sebagai umat manusia itu harus memiliki sifat amanah nah, bagaimana melakukannya? Bisa dilakukan dengan mudah yaitu dimulai dari keluarga sendiri, bisa berbuat baik terhadap istri, berkata lembut, bahkan ketika kita mau mengajari anak kita harus amanah artinya konsisten dalam mengajarkan anak.

Rosululloh adalah contoh nyata manusia yang selalu amanah bahkan dimulai dari kecil, rosulullah juga menyampaikan bahwa pentingnya menjaga amanah sampai-sampai

mengancam siapa saja yang tidak amanah maka tidak termasuk golongan beliau. Allah juga menjelaskan bahayanya orang yang melanggar amanah tertuang di surat An-nisa' ayat 145 yaitu :

إِنَّ الْمُنْفِقِينَ فِي الدَّرَكِ الْأَسْفَلِ مِنَ النَّارِ وَلَنْ يَجِدَهُمْ
نَصِيرًا

Artinya : “Sesungguhnya orang-orang munafik itu (ditempatkan) pada tingkatan yang paling bawah dari neraka. Dan kamu sekali-kali tidak akan mendapat seorang penolongpun bagi mereka”.¹⁰

Kita ini sudah dari awal dibuat memiliki amanah dari Allah untuk menjadi umat bumi dan mengamalkan semua perintah Allah menjauhi larangannya serta merawat apa yang ada di permukaan bumi ini.

2) Episode 814 “saling menolong dalam kebaikan”

Dalam bersosialisasi bermasyarakat kita dianjurkan untuk tolong-menolong, tapi saat tolong-menolong ini bukan dalam segala hal tapi dengan menolong hanya dalam kebaikan tidak untuk menolong dalam hal keburukan apalagi yang melanggar syariat agama islam. Dalam menolong sesama tidak boleh pilih-pilih, riya, dan ujub semestinya kita melakukan semua kebaikan itu dijalankan dengan ikhlas tidak perlu diketahui orang banyak cukup Allah yang tahu.

Allah juga menganjurkan hal ini karena dalam Al-qur'an juga mengajarkan bahwa kita sebaiknya berlomba-lomba dalam kebaikan. Dan pada surat Almaidah ayat 2 Allah

¹⁰ Alquran, An-nisa' ayat 145, *Mushaf Aisyah*, 101.

memberitahu pentingnya berbuat kebaikan yaitu :

يَتَأْتِيهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا لَا نُحِلُّوْا شَعَائِرَ اللّٰهِ وَلَا الشَّهْرَ
 الْحَرَامَ وَلَا الْهَدْيَ وَلَا الْقَلَائِدَ وَلَا ءَامِينَ الْبَيْتِ
 الْحَرَامِ يَبْتَغُونَ فَضْلًا مِّن رَّبِّهِمْ وَرِضْوَانًا ۚ وَإِذَا حَلَلْتُمْ
 فَاصْطَادُوا ۗ وَلَا تَجْرِمَنكُمْ شِقَاقُ قَوْمٍ أَن
 صَدُّوكُمْ عَنِ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ أَن تَعْتَدُوا ۗ
 وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ ۗ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ
 وَالْعُدْوَانِ ۗ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۗ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ ﴿١٢٥﴾

Artinya : “Hai orang-orang yang beriman! Janganlah kamu melanggar syiar-syiar Allah, jangan (melanggar kehormatan) melarang bulan, jangan (mengganggu) hadyu (hewan kurban) dan qala'id (hewan kurban), jangan (juga) ganggu orang yang berkunjung Orang-orang Tuharam, mereka mencari rahmat dan sukacita Tuhan. Tetapi ketika Anda telah menyelesaikan perintah, Anda dapat berburu. Jangan biarkan kebencian Anda terhadap seseorang karena mereka menghalangi Anda memasuki masjid Tanah Suci dan mendorong kamu untuk melampaui Batas (kepada mereka). Dan tolonglah kamu (untuk menjadi) baik dan saleh, jangan membantu kamu untuk berbuat dosa dan kebencian.

Takutlah kepada Allah, sungguh, azab Allah sangat berat."¹¹

Seharusnya kita sebagai muslim harus selalu menjaga lisan kita tangan kita untuk selalu berbuat kebaikan dengan cara menanamkan sifat bahwa kita muslim dengan muslim yang lain ibarat satu tubuh saling berkaitan. Jika muslim lain mengalami kesusahan kita sebagai muslim sebisa membantu apalagi muslim yang dilebihkan hartanya oleh Allah.

Pada episode 804 dan episode 814 memiliki pesan yang khusus tentang kita manusia ini memiliki tanggungjawab tidak terhadap diri pribadi melainkan juga kepada orang disekitar. Kita terikat satu dengan yang lain melalui agama yang mengajarkan tentang bagaimana kita harus saling tolong menolong dalam kebaikan jika kesusahan kita wajib membantu bila memang kita bisa. Dalam segi pekerjaan juga kita tidak boleh mengecewakan sesame dengan melanggar amanah yang diberikan kepada kita.

Berbakti kita kepada manusia tentunya dengan tetap mengutamakan hati kita tetap berserah diri kepada Allah tidak menyekutukannya, tidak menyombongkan apa yang kita telah perbuat dan tidak cepat puas diri karena sesungguhnya semua itu hanyalah titipan.

2. Analisis pesan dakwah yang paling dominan.

Episode yang diambil hanya enam setiap 2 episode mengandung pesan dakwah yang sama yaitu: episode 804 “menjaga agar selalu amanah” dan episode 814 “saling menolong dalam kebaikan” mengandung pesan akhlak, untuk episode 826 “Meluruskan niat dan takbir saat

¹¹ Alquran, Almaidah ayat 2, *Mushaf Aisyah*, 106.

sholat” dan episode 828 “menyelami makna sujudmu” mengandung pesan syariah, sedangkan episode 808 “bersandar pada Allah semata” dan episode 812 “Dunia senda gurau belaka” mengandung unsur akidah. Pesan dokumen yang sama pada waktu yang berbeda. Analisis dapat membuat kesimpulan tentang kecenderungan isi komunikasi.

Mengikuti konsep dari Philip Mayring yang meliputi langkah-langkah dibawah ini:

- a. Apa pesan paling dominan dalam program Siraman Qolbu MNCTV?
- b. Pesan akhlak 2 episode, pesan syariah 2 episode, pesan akidah 2 episode.
- c. Mengklasifikasi episode berdasarkan tema yang telah dikategorikan sebelumnya.
- d. Dalam analisis isi ini memang di ambil 6 episode dengan judul yang berbeda dan isi pesan yang hamper sama.
- e. Untuk episode 804 “menjaga agar selalu amanah” dan episode 814 “saling menolong dalam kebaikan” mengandung pesan akhlak, episode 826 “Meluruskan niat dan takbir saat sholat” dan episode 828 “menyelami makna sujudmu” mengandung pesan syariah, sedangkan episode 808 “bersandar pada Allah semata” dan episode 812 “Dunia senda gurau belaka” mengandung unsur akidah.
- f. Dalam enam episode siraman qolbu didapatkan hasil bahwa pesan yang paling dominam dari semua episode tadi itu tidak ada karena sama semua dari bobot isi pesan yang di sampaikan yaitu 2 episode pesan dakwah akhlak, 2 pesan dakwah syariah, dan 2 episode pesan dakwah akidah.